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希 腊 神 话 中 有 个 颇 具 悲 剧 色 彩 的 故

事：西西弗斯因为触犯诸神，被惩罚把巨石

滚上山顶，但一到山顶石头必会重新滚下

去，如此循环往复。1993 年 8 月 8 日，一家

民营书店在贵州遵义碧云路 72 号诞生，取

名“西西弗”，带点儿牺牲与坚持的意味，希

望自己可以成为图书行业的西西弗斯。

24 年间，西西弗从一家仅有 20 平方米

的小书店，发展成为全国连锁书店。在贵州

开了 8 家店后，2008 年，西西弗迈出本省第

一步是来到重庆，之后陆续在成都、南宁、

深圳开店 ，2015 年后北上至长三角、东北

及华北地区。现在，西西弗足迹遍布包括北

上广深等一线城市在内的全国 40 多个城

市 。10 月 15 日 ，西 西 弗 的 第 100 家 店 在 天

津开业。

据《第 一 财 经 周 刊》调 查 ，北、上、广、

深、蓉、汉、杭、宁八大城市，共有 2781 个书

店 品 牌 ，其 中 连 锁 品 牌 有 117 个 ，占 比

4.2%，只有 1 到 2 家门店的书店品牌占比为

95.8%。西西弗大概是其中的一个异类，在

实 体 书 店 不 景 气 的 这 10 年 间 ，足 足 开 了

100 家店。它的成功除了依靠与西西弗斯

一样的坚持，还有什么秘密？

西西弗书店高级推广高静告诉中国青

年报·中青在线记者，2009 年，西西弗与商

业地产合作，引入“park”书店概念，把

更像一个“生活体验馆”的书店开到了商

场里。“商场为书店带来人流，书店为商

场提升文化氛围”。这种双赢的合作现在

证明是成功的，“park”书店概念其后也

被 更 多 的 书 店 同 行 模 仿 ， 比 如 ， Page
One 书店就开在北京国贸，方所书店进驻

了广州太古汇。

高静表示，目前中国的阅读市场并不

成熟，人均读书量较低，市场潜在空间大。

“一个商场没有书店，也有很多人来购物、

看电影、吃东西；但是如果有了书店，大家

就有可能走进书店看看，顺便买两本书。一

个城市里的成熟读者是很小众的，西西弗

要做的，就是把这些可读可不读的客群进

行整合，很大意义上我们在做大众市场培

育。一个城市有越来越多购物广场，西西弗

在这里转换读者。”

在网络书店的冲击下，经历了实体书

店倒闭潮之后，很多民营书店改变了单纯

卖书的经营路径，更注重对店内文化空间

的打造。

今年 8 月，原本以经营传统书店为主

业的新华文轩打造的“文轩 BOOKS”在位

于成都高新区的一座购物中心开业，涵盖

了图书文创、智慧阅读、文化活动等多种文

化消费和体验。现在，“文轩 BOOKS”每个

周末的客流量都超过 2 万人，儿童区还要

“限流排队”。

10 月 16 日，同样来自成都的言几又进

入杭州，门店面积达 3200 平方米，成为杭

州单体面积最大的民营书店。与其说是书

店，不如说是集图书、咖啡厅、艺术画廊、文

创生活于一体的城市文化空间。而号称广

州首家不打烊书店的 1200bookshop，也打

造了品牌栏目“深夜读书分享会”，请背包

客给读者分享自己的经历。

西西弗根据所在地域读者的特点，免

费开展各类文化活动，有畅销作家的大型

签售会、文化名人的主题演讲会，还有书友

读书会、亲子活动等。截至今年 10 月 10 日，

西西弗已经举办了 866 场活动，平均每天 3
场。

不过，外表时髦的西西弗依然保留了

一颗本初的心。它强调书店的本位，图书在

面积配比上占据绝对优势，书店面积占卖

场总面积的 80%，咖啡仅占 20%，文创产品

区域也仅有 20 平方米左右。

如何更好地卖书？西西弗是“大数据”

的推崇者。它引入了零售领域的数字化管

理 ，给 每 本 书 都 打 上 10 个 以 上 的 属 性 标

签，把读者和书做数据化的匹配；还根据门

店所在的商圈、消费能力等，判断一本书值

不值得被采购、适合放进哪家书店、需要跟

什么书摆放一起。

所以，西西弗的每一家门店都拥有独

一无二的图书库，同城不同书，橱窗陈列和

图书摆放的方式也各不相同。平均每家新

店里有 3000~5000 种书是专门为这家书店

量身定制的，占比近 20%。以北京的 3 家西

西弗书店为例，五彩城店以家庭读者为主，

所以有更丰富的少儿类图书；蓝色港湾店

地处使馆区和热闹商圈，进口原版图书比

例就高于其他门店。

高静说：“书的‘进、销、存、退’都变得

标准化。一家 400~500 平方米的书店，只要

日均进店人数超过 1000 人，就能保证这家

店的年收入在 500 万元以上。”

经历了 10 年衰退，实体书店在这个姗

姗来迟的冬日里有回暖的迹象。据媒体报

道 ，成 都 市 的 实 体 书 店 数 量 超 过 770 家 ，

1000 平 方 米 以 上 的 共 22 家 。实 体 书 店 数

量、出版物发行业整体经济指标在 2009 年

至 2014 年连续五年下滑的情况下已止跌

回升。

一个新消息是，连网络书店已经不甘

于虚拟空间，挥师线下。今年 2 月，亚马逊

在美国旧金山湾区开出了第 9 家书店。亚

马逊利用大数据选择店址和推荐图书，将

线上积累的用户评分、评论、推荐系统复制

到线下。中国的当当网也声称，在未来 3 到

5 年内将开出 1000 家线下书店。

“网络有网络的细分客群，实体有实体

的细分客群，两者在经营策略上都会显著

分化。”高静认为，互联网、电子书并不对西

西弗构成挑战，这两者的出现只是让图书

行业的形态变得更多元了。“像西西弗，我

们比较注重在实体空间体验基础上的产品

运营体验、文化互动体验，读者亲手拿起书

在暖光下阅读、亲身参与文化活动现场，这

种温暖感是网络渠道很难做到的。”

西西弗开到100家 实体书店温暖回归

中国青年报·中青在线记者 蒋肖斌

“这一片弹坑，我能在台儿庄的城墙上

给你找出原型。”著名画家徐青峰指着布面

油画《血战台儿庄》说。由中国美术家协会

艺术委员会、中央美术学院造型学院、中国

油画院共同主办的“尽我所能——徐青峰

绘画艺术作品展”，11 月 11 日~30 日在中国

油画院展出。

徐青峰出生于 1972 年，当过青岛大学

教授、山东美术馆馆长，现任中国油画院副

院长。从 11 岁开始学画的他，觉得自己首

先是一名画家。

这幅入选国家重大历史题材美术创作

工 程 并 被 中 国 美 术 馆 收 藏 的《血 战 台 儿

庄》，徐青峰画了 3 年多，除了前期准备和

草 稿 ，在 画 布 上 就 画 了 整 整 一 年 。在 他 看

来，态度对一个画家来说至关重要，“现在

用一年时间画一张画的人很少，多的是一

上午画好几张，连送人带展览都够了”。

《血战台儿庄》是一幅历史画，徐青峰

毫 不 讳 言 ，此 前 很 多 历 史 画“ 看 上 去 都 很

假”，原因很简单，画家是根据老照片拼凑

起画面，照片的光线、冷暖不同，还得自己

编造细节，而“编造出来的东西，最大的问

题就是不真”。

徐青峰想画一幅“真的”。在他的画室

里，钢盔、刺刀摆了一地，不仅是为了临摹，

还 是 为 了 营 造 气 氛 。“ 画 这 张 画 就 像 当 导

演，觉得自己就在台儿庄，直到现在都没有

完全放下。”

为了真实，徐青峰借用八一电影制片

厂的摄影棚，搭出了一个城墙模型，又用塑

料布在地上铺出护城河，还找了 40 多个演

员来模拟战斗场景。“我找的演员很多是工

地上的工人。那时候的士兵，身上的肌肉是

干农活干出来的，这种肌肉和在健身房里

练出来的不一样。有的人画历史画，找模特

一定要双眼皮、一定要身材好，画出来就像

明星，太假。我想尽可能还原历史真实。”

烧塌炸毁的城墙又是什么模样？这不

是泡沫模型能模拟的。一天，徐青峰看到媒

体报道称附近发生工厂失火事故，他赶紧

开车到了现场，才第一次看到了砖石建筑

“连烧带炸”的效果。

“据不完全统计，上海已经有了 70 多

座美术馆。那展什么呢？老百姓愿意看吗？

画 家 有 责 任 创 造 出 老 百 姓 喜 闻 乐 见 的 作

品。”徐青峰当过 5 年美术馆馆长，在承办

第十届全国优秀美术作品展时，他经常在

展厅里站着，不是看画，而是看人——看哪

张作品前站的观众多。

“有一幅画，每天都有人站在那儿看。

画的是一个老太太，虽然是水墨画，但画出

了老太太皮肤的颜色。为什么观众愿意看？

因为画家把人画出来了，离普通人近。”徐

青峰说，“在很长时间内，学术圈脱离了普

通人的审美，甚至贬低了群众的审美，‘大

家都看懂了，显得我水平不高’。”

而且，普通观众也一度失去了对审美

的自信。徐青峰经常在展厅问观众“你喜

欢哪一幅画”，大部分观众回答他的第一

句话是“我不懂”。这时候，徐青峰就跟

观 众 说 ：“ 你 懂 。 审 美 是 人 的 基 本 权 利 ，

是天生的。”

本次展览共展出了徐青峰的 89 幅作

品，最早的一幅是他 19 岁时的素描自画

像 ，最 近 的 作 品 包 括 今 年 去 新 疆 、 甘 南、

威 海 的 写 生 作 品 ， 展 览 作 品 跨 度 26 年 。

关 于 展 览 名 字 “ 尽 我 所 能 ” ，徐 青 峰 说 ：

“把这 26 年的画挂在一起，很容易看清楚

自己的缺点。”

油画家徐青峰：学术圈不能脱离普通人的审美

全世界的龙套
都有梦想
夏 南

能走向红毯中央的电影明星只是少数

幸运儿。在他们身后，多少成名之心淹没在

影视城的茫茫人海中。然而，就算他们只能

跑跑龙套，梦想和热情却并不会灰飞烟灭。

《喜剧之王》（中国香港 1999）

“其实，我是一个演员。”

电影里，周星驰扮演的尹天仇自始至

终在不断强调，一晃，这句台词已经流传了

快 20 年。尽管他浮夸的演技只能给他带来

龙套的角色，尹天仇对表演仍然痴心不改，

甚至在演将死之人时，也不忘给自己加戏。

不仅如此，他还想利用自己被埋没的

才华服务社会——给街坊们开办了表演训

练 班 。在 这 里 ，他 邂 逅 了 夜 总 会 舞 女 柳 飘

飘 。在 尹 天 仇 的 调 教 下 ，柳 飘 飘“ 演 技 ”精

进，成了夜总会里的红人。尹天仇还遇到了

自己的伯乐，有机会担当男主角，只是最后

时刻被制作人替换。

然而，失落至极的他却阴差阳错帮警

察破了案。最终，尹天仇赢得了柳飘飘的爱

情，又继续回到了表演训练班培养新人。

这部电影或许就是源于周星驰自己的

故事。哪怕是再小的一个角色，尹天仇也极

力发挥。正如他在深夜研读的那本书名，这

是《演员的自我修养》。

《大艺术家》（法国 2011）

乔治是个喜剧天才，在默片时代算得

上是首屈一指的大明星。明星需要公众形

象 ，面 对 再 尴 尬 的 场 面 也 得 沉 着 应 对 。于

是，即便十八线龙套女演员佩皮在他的采

访现场大肆抢镜，他也礼貌待人。这抢镜的

花边新闻却上了八卦版面的头条，给佩皮

攒够了曝光度。

有声电影兴起，固守无声电影的乔治

陷入了事业低谷。佩皮却在有声时代意外

地青云直上，名字从演员表的最末端一步

步爬到了女一号。就在绝望的乔治命悬一

线的时候，佩皮投桃报李挽救了乔治的事

业，俩人也开始了一段爱情。

佩 皮 在 影 片 中 献 上 了 龙 套 逆 袭 攻

略 。 当 然 ， 这 也 是 一 个 吃水不忘挖井人

的故事——佩皮对乔治、高度发达的电影

工业对远去的默片时代皆是如此。毕竟，在

21 世纪，全片都用黑白默片的表现形式实

属难得。

《太秦灯光下》（日本 2014）

有人说，日本的三百六十行都可以把

“工匠精神”发挥到极致。那么，这部电影的

主人公就算是龙套界的大师。

太秦是京都郊区的影视基地。老人香

美山在这里兢兢业业，一干就是 50 多年。

无奈自己生得一副三角眼的反派凶脸，这

么多年来他所演的角色只有一样：在古装

剑戟片里饰演英雄的刀下鬼。多年来，他没

有台词，已经在电影里死了几万次。然而，

随着剑戟片越来越没落，香美山更多时候

只能给影视城的游客表演，顺便当当合照

的吉祥物。

一天，年轻的女演员五月来向香美山

请教武术。香美山精心调教，竟然把五月从

一个龙套变成了武打巨星。功成名就的五

月回到太秦，发现香美山已经退休。五月诚

挚 邀 请 香 美 山 再 度 出 山 饰 演 自 己 的 刀 下

鬼。可是，这一次，倒下的香美山再没有起

来⋯⋯

今天，银幕上的动作场面越来越依赖

特效。像香美山一样的演员虽然精通真刀

真枪，退休却似乎是一种必然。让人欣慰的

是，电影界没有忘记他们。有这样一部温情

十足的作品向他们致敬，这也是对自身行

业的尊重。

《我是路人甲》（中国 2015）

坦白说，这部电影狗血剧情略多，鸡汤

味太浓，但它真实记录了“横漂”的人情冷

暖。片子里的演员都出身“横漂”，饰演的角

色都用真名。这部电影也是他们各自作为

主角的开始。

怀揣着明星梦和母亲给的一千块钱，

大学毕业生万国鹏跑到横店，却发现这里

想当演员的人满地都是。一番挫折之后，他

成了一名持证的群众演员。与此同时，女孩

王婷也带着相似的梦想在横店打拼，可男

友稍有名气就甩掉她一走了之。

相似的命运让他们走到了一起，生活

却无法一帆风顺。比起同行的人身威胁，更

可怕的是自己的初心日益倦怠。终于，万国

鹏得到了一次去北京试戏的机会，可是同

样的难题又一次摆到了王婷的面前。

影片多线叙事，算是一部龙套的集体

狂欢。无数人在横店寻梦，这部电影给了他

们发声的机会。这部电影上映之后，万国鹏

和 王 婷 开 始 在 一 些 小 成 本 电 影 里 出 演 主

角。有了机遇，他们正在一步步接近自己的

理想。

《爱乐之城》（美国 2016）

女孩米娅住在好莱坞，她和室友们每

天的工作就是奔赴各大片场试镜，哪怕再

小的角色也不放过，即便如此还是屡屡碰

壁。她邂逅了落魄的爵士音乐家塞巴斯蒂

安，两人渐生情愫。不甘于跑龙套的米娅试

图在舞台剧领域开辟自己的天地，塞巴斯

蒂安的事业也在新的俱乐部蒸蒸日上。可

是，忙碌的生活让他们的感情无疾而终。

影片在当代的洛杉矶拍出了浓浓的怀

旧风。或许，因为这部电影就是一个俗套的

故事，又或者说，这是一个经典的题材：从

好莱坞诞生之初起，无名之辈追逐梦想便

是从未变过的母题。只是，梦想和爱情是

否可以两全其美呢？

影单

识人

创办于1993年的第一家西西弗书店

现在的西西弗书店

在 横 店 “ 明 清 宫 苑 ”
内，一群游客正在拍摄
微电影《格格出嫁》。

扫一扫 看视频

采访撰文：
中国青年报·中青在线记者 沈杰群
视频制作：
青年范儿工作室 王钟的 沈杰群

你看过这样的电影吗？

剧本故事你都知道，可所有演员的面

孔让你陌生到“出戏”：3 个稚嫩孩童穿上

刘备、关羽、张飞的服饰，一脸正经，去隆中

寻访卧龙先生；4 个 40 岁左右的中年妇女，

摇头晃脑，挥扇大笑，演绎风流倜傥的“江

南四大才子”。

一个荷兰小哥挑战《甄嬛传》里太医温

实初的戏份，用费劲的中国话一字字挤出

台词：“微臣与娘娘的确是清白的啊！”台词

一 次 没 能 说 利 索 ，荷 兰 小 哥 吐 舌 ：“Can I
do the second line （我 可 以 再 拍 一 条

吗）？”

看到这种人员配置，你也许以为这是

某 家 公 司 年 会 的 cosplay 节 目 ， 又 或 是 网

友的恶搞视频，但他们的确是在正经拍电

影！在这个片场，演员都是普通人，缺少

专业演员的颜值和演技，但个个演得异常

投入，连眉眼都努力模仿着原剧中人物的

神韵。

这一切，发生在横店影视城：穿古装、吊

威亚、化特效妆⋯⋯普通人也能拍大片，甚

至拥有一场专属的开机仪式和杀青仪式。不

必具备任何表演基础，不用专门为拍电影腾

出足够“档期”。在至少半小时、顶多 3 小时

的时间里，就能过一把戏瘾，演最火的国产

影视剧，做最爱的剧中人。

冲着影视概念来横店
拍部电影更不虚此行

采访当天，中国青年报·中青在线记者

遇到来拍微电影的旅行团。导游带领大家

从“明清宫苑”的“神武门”进入，微电影公

司 导 演 将 所 有 人 分 为《唐 伯 虎 点 秋 香》与

《格格出嫁》两个剧组，分别带到不同的化

妆间分配角色、说戏、试装，然后出门正式

拍摄。

一名游客对中国青年报·中青在线记

者说，这次组团集体来横店拍电影，是单位

安排的福利。“刚开始演很紧张，一句完整

的台词都说不出来，后来渐渐顺利多了。”

顾客体验拍摄 MV 仅需半小时，普通

微电影耗时 3 小时，豪华版微电影耗时五

六个小时，而更高端的私人定制则更费心。

给普通人从影出镜的机会，这在国外

已有先例。荷兰一档全媒体电影真人秀节

目《娱乐体验》，在 200 多天的时间里，3 万

余名电影爱好者参与其中。节目第一季产

生 了 1250 个 剧 本 、2200 个 角 色 和 25 个 创

作班底，完成了世界上首部由普通人参与

生成的“大电影”。

“我们做这件事的意义和动力，是将小

众、专业、高端的电影行业转化成大众、娱

乐、平民的体验产品，让更多的普通人体验

到拍电影的过程，并从中收获乐趣。”吴潇对

中国青年报·中青在线记者说。目前，她在这

家专为普通人拍电影的公司担任总经理。

坐落于横店“明清宫苑”的横店微电影

公司成立于 2015 年年底，前身是横店影视

城的下属部门，核心人员 25 名，特约工作

人员 200 多名。在公司成立之前，“给普通

人拍电影”业务已经开始运作。当时市场不

大，知者有限，公司也未过多宣传，但在短

短两年间，顾客快速积累了起来。2016 年，

公司接待顾客 4.5 万人次，出片 3500 部；今

年截至 11 月初，接待顾客已达 6.5 万人，出

片 5000 多部。吴潇估计，今年拍 6000 部不

成问题，“暑期的顾客特别多，最多一天能

拍 62 个组”。

“一般来横店的顾客，其实是冲着影视

这个概念来的，而影视的概念又分好几层。

有些人可能是追剧组来的，有些人是冲着

影视的场景来的。如果那些人这两个都没

有看到，那是不是来拍一个属于自己的戏？

当他发现有这么一个跟横店影视相关的产

品，他会来试试，也觉得不虚此行。”吴潇觉

得，大众对横店的想象和期待，是在此开展

给普通人拍电影业务的良好基础。

一些公司还会将此作为年会项目，数

十人集体演绎《甄嬛传》《琅琊榜》等国产剧

的经典场景。目前公司开发了近 30 种微电

影 影 视 创 作 体 验 的 产 品 ，模 版 类 剧 本 95
个。

外国人喜欢演清宫戏
感觉真在演大片

“最主要的目的是玩得开心吧！”微电

影公司的导演许良乔说。玩得开心，这是顾

客的需求，许良乔对自己作品的要求可一

点儿也没松懈。

中国青年报·中青在线记者在拍摄现

场 看 到 ，仅 仅 一 场“ 皇 上 被 格 格 们 围 追 堵

截”的戏，他就让一群游客来回狂奔了至少

5 次。“游客可能对影视要求一无所知，但

人家可能就拍这一次，还要拿回去给家人

看，我们要负责任，希望拍好一点。”

许良乔来横店 9 年了，早先一直在剧

组做现场制片，很羡慕导演拍戏的状态，后

来偶然碰上给普通游客拍电影的契机。他

感慨，一开始觉得特别不可思议，毕竟一天

要拍三四个组，这和专业剧组拍电影的节

奏差异太大。

许良乔觉得，大家之所以愿意来横店

拍 微 电 影 ，是 因 为 内 心 有 一 份“ 代 入

感”——毕竟脚下这片土地，诞生过他们喜

爱的那些影视剧。

吴潇介绍，公司在创作微电影剧本时，

主 要 遵 循 几 个 基 本 要 求 ：保 证 剧 本 适 合

25~30 个人演 ；适合现有的布置好的场景；

服装相对适合这个朝代；每个人都要露脸和

有台词。符合以上要求后，再结合时下热播

剧进一步创作剧本。当《甄嬛传》火的时候，

他们选取《甄嬛传》里大家耳熟能详的片段，

比如惊心动魄的“滴血验亲”，复原原剧场景，

再改编相关桥段，加入几个新角色。

当时还原“滴血验亲”的顾客，是一群

来搞团建的外企员工，其中饰演太医的荷

兰小哥的表演极其耀眼。公司总导演张金

泉说，让外国顾客讲中文台词是很费劲的，

需要一字一句教他们照着念。他发现，外国

顾客认为中国古代文化很神秘，所以在进

行“穿越”式体验时，会有点小紧张，又很愉

快，感觉很有纪念意义，总拿着手机各种拍

照 。吴 潇 回 忆 ，外 国 人 真 地 特 别 喜 欢 清 宫

戏，“他觉得一穿上这种服饰，就是正儿八

经在演大片了，很认真”。

传承传统文化，也是吴潇们试图达成

的目的之一。为此，公司一直在推进少儿课

本剧、少儿真人剧的拍摄制作。比如，在每

年暑期的“影视体验夏令营”中，孩子们可

以来横店表演《三顾茅庐》《智擒鳌拜》等课

本剧，用另外一种方式理解中国传统文化。

曾有一个暑假，多达 8000 多个孩子前来表

演过课本剧。

你越会演越敢演
我就给你加越多戏

许良乔接触过的顾客中，大学生群体

相对放得开，很爱演，还会主动提建议。

“ 前 天 我 拍 一 场 戏 ， 有 个 大 学 生 饰 演 太

监。他讲完台词还问我，这个角色说话声

音 是 不 是 应 该 更 细 一 些？” 许 良 乔 笑 称 ，

“你越会演，我就会给你加越多戏。”如果

碰上实在记不住台词的顾客，“剧组”也会

现场改台词，或者让顾客改为在微表情等

神态上下功夫。

总之，只要顾客提出需求，公司就尽量

满足。吴潇说，某家公司在抵达横店的前一

晚忽然提出要修改剧本，要体验抗战戏，吊

威亚，“一枪打 8 个”，还要上演一出“八大

门派决战紫禁之巅”。

临时要改的两出戏都很费事，不过公

司还是在一夜之间搞定所有工作：重编剧

本 ，重 设 人 物 造 型 ，调 集 了 200 个 群 众 演

员，调来两辆威亚吊车，提前审批、安装爆

破装置⋯⋯吴潇表示，之所以能迅速应变，

是因为横店影视城本身是一个成规模的系

统，“什么东西都有了，只要临时调度就可

以”。

接待过众多体验拍电影的顾客，吴潇

发现大家对横店的印象几乎都是——横店

好大，和想象的不一样。顾客没想到，横店

并不是一座有城门的城，也并不能随时随

地看到明星。“但因为他们有这样的想法，

我们的产品就更要补上了，补充和影视相

关的体验，弥补他们旅行中的遗憾。”

“我觉得很好玩，给游客拍小短片也是

在娱乐自己。”张金泉对中国青年报·中青

在线记者说，从事这个职业固然辛苦，但同

时让他获得了快乐和成就感。“不会演戏的

顾客，我们能给他们拍出一部微电影。如果

时间足够，我们还能把效果做得更好，是不

是很有成就感？”每次看到一开拍就紧张到

不会走路的顾客，张金泉心里总想说一句：

不用紧张，放开了来嘛！

顾客的现场表现也可能为张金泉带来

意外反馈。有一次，来自东北的一家四口拍

摄《太后吉祥》，其中一段原本设定为情感

戏。张金泉起初担心他们驾驭不了这种戏

份，谁知顾客演得特别投入和到位，演着演

着，眼泪竟“哗”得涌了出来。

个人拍摄水平的提升，也是从事这个

职 业 的 收 获 。有 一 次 ，为 了 拍 摄 一 个 人 走

50 米 路 、没 有 台 词 却 要 展 现 内 心 转 变 的

戏，张金泉从当天傍晚 6 点拍到次日凌晨。

他竭尽全力展现这 50 米的“内心戏”，尝试

了各种机位，去拍摄那个角色如何走到路

灯下面，头顶雨水落下来，人慢慢下蹲，抱

住膝盖而忍住眼泪，最后再整理好心情回

到家。

折腾了一整夜，张金泉下了十足的功

夫。顾客中途也提出过放弃，说：“导演我实

在不行，演不出来。”张金泉给他输送信心：

“你可以的，你跟着我的感觉来。”最终出炉

的成片效果格外理想，这对顾客和张金泉

来说，都是最好的馈赠。

穿古装、吊威亚、化特效妆，甚至拥有一场专属的开机仪式和杀青仪式

普通人横店圆电影梦：你不会演，可我会拍啊


